

Pengaruh Teknologi Komunikasi Informasi Terhadap Pergaulan Remaja

Mhd. Latip kahpi

Email: latipkahpi@iain-padangsidimpuan.ac.id)

Institut Agama Islam Negeri Padangsidimpuan

Abstract

The development of communication technology is very fast and very easy. Almost everyone can now communicate quickly and easily. The progress in the development of information technology is very influential in people's lives. This change in people's behavior will be more clearly seen today than in the past. The research uses library research, which is carried out using the literature (library) from previous studies, and uses content analysis techniques and constant comparative analysis techniques. Along with the times and the rapid development of technology, communication between humans can be done with various tools or facilities, one of which is the most widely used communication tool today, namely the internet, mobile phones, facebook, twitter and others. It is very good for teenagers, because it can add insight, on the internet, we can easily find information that is important for readers to know. This is what presents us with the power of imagination and communication technology that allows information to spread in almost perfect quality in a very fast time. Indeed, the influence of technological advances in ancient times and today is different, in ancient times technology was not as sophisticated as in today's era. The more sophisticated the world of technology, the more sophisticated the way people convey information. With the splendor of the information media as it is today, on the one hand it gives us a positive impact, but on the other hand it becomes a boomerang for the survival of the younger generation of Islam, especially Muslim youth.

Keywords: *Technology; Communication; Information; Youth Association.*

Abstrak

Perkembangan teknologi dan komunikasi di zaman sekarang ini sangat pesat dan sangat mudah. Hampir semua orang sekarang dapat berkomunikasi dengan cepat dan mudah. Adanya kemajuan dalam perkembangan teknologi informasi sangat berpengaruh dalam kehidupan masyarakat. Perubahan perilaku masyarakat ini akan semakin jelas terlihat pada zaman sekarang dibandingkan dengan zaman dahulu. Penelitian menggunakan penelitian perpustakaan (*library research*), yaitu dilaksanakan dengan menggunakan literatur (kepustakaan) dari penelitian sebelumnya, dan menggunakan teknik analisis isi (*content analysis*) dan teknik analisis komparatif konstan (*constan comparative analysis*). Seiring dengan perkembangan zaman dan pesatnya perkembangan teknologi komunikasi antar manusia dapat dilakukan dengan berbagai alat atau sarana, salah satunya alat komunikasi yang banyak digunakan saat ini adalah internet, handphone, facebook, twitter. Perkembangan teknologi ini sangat bagus bagi para remaja, karena bisa menambah wawasan, kita dapat dengan mudah menemukan informasi-informasi yang penting diketahui oleh pembaca. kekuatan daya imajinasi dan teknologi komunikasi yang memungkinkan tersebarnya informasi dalam kualitas yang hampir sempurna dalam waktu yang sangat cepat. Begitupun pengaruh kemajuan teknologi zaman dahulu dan di zaman sekarang berbeda, di zaman dahulu teknologi belum secanggih di era zaman sekarang. Semakin canggihnya dunia teknologi, semakin canggih pula cara orang menyampaikan informasi. Dengan semaraknya media informasi seperti sekarang ini, disatu sisi memberikan dampak yang positif, tapi disisi lain justru menjadi bumerang bagi keberlangsungan hidup para generasi muda Islam terutama para remaja.

Kata Kunci: *Teknologi; Komunikasi; Informasi; Pergaulan Remaja.*

A. PENDAHULUAN

Teknologi sudah berkembang sedemikian cepat, dan kehidupan sehari-hari pasti erat kaitannya dengan penggunaan teknologi sebagai alat untuk mempermudah manusia dalam menjalani kehidupan bermasyarakat. Begitu juga dengan perkembangan teknologi informasi, sudah sangat pesat kemajuannya semenjak ditemukannya komputer pada era tahun 1950-an. Hal ini semakin mempermudah manusia dalam melakukan komunikasi dengan sesamanya.¹

Dalam hal berkomunikasi, setiap orang pasti memerlukan informasi, baik itu memberi atau menerima informasi. Teknologi yang digunakan khususnya di bidang informasi dan komunikasi. Teknologi informasi ini bisa berupa media massa, tv, radio, internet, serta jejaring sosial misalkan facebook dan twitter yang ada di internet. Dengan adanya perkembangan teknologi yang semakin maju ini, dunia ibaratnya ruang tanpa batas. Masyarakat dari berbagai negara di dunia dapat melakukan komunikasi dan dan mendapatkan informasi tanpa sekat ruang dan waktu.²

Adanya kemajuan dalam perkembangan teknologi informasi sangat berpengaruh dalam kehidupan masyarakat. Perubahan perilaku masyarakat ini akan semakin jelas terlihat pada zaman sekarang dibandingkan dengan zaman dahulu. Masyarakat zaman dahulu dapat melakukan komunikasi dengan orang lain mungkin dengan cara mengirim surat untuk sekedar memberi kabar kepada orang lain yang jauh tempatnya. Berbeda dengan zaman dahulu, pada era modern dan di tengah gencar-gencarnya era globalisasi, masyarakat semakin dimudahkan dalam melakukan komunikasi, bisa dengan sms, telepon, kirim email, chatting, dan lain sebagainya.³

Terlepas dari segala macam kontroversinya, boleh diakui masyarakat masa kini tidak bisa lepas dari teknologi dan internet. Internet bisa menguntungkan namun terkadang bisa juga merugikan. Empat puluh tahun sejak ditemukan,

¹ Alip Kunandar, *Teknologi Komunikasi, Masyarakat, dan Jurnalisme* (Yogyakarta: Prodi Ilmu Komunikasi UIN SUKA, 2012), hlm. 23.

² Fitriansyah, F. (2018). *Efek Komunikasi Massa Pada Khalayak (Studi Deskriptif Penggunaan Media Sosial dalam Membentuk Perilaku Remaja)*. 18(2), hlm. 171–178.

³ Sosiologi, J. A., & Maret, U. S, *Artikel Teknologi Komunikasi Dan Perilaku Remaja Ana Puji Astuti (Anike Nurmalita: RPS 1, 2014)*, hlm. 46.

internet terus berevolusi. Perkembangan teknologi dewasa ini secara langsung juga berdampak pada perilaku dan gaya hidup manusia interaksi manusia mengalami perubahan besar. Perkembangan teknologi di bidang komunikasi dan media telah membuka lembaran baru bagi kehidupan manusia dan berpengaruh pada beragam sisi kehidupan pribadi dan sosial. Teknologi modern selain positif juga memiliki dampak negatif, tergantung pada pemanfaatannya.⁴

Fenomena saat ini banyak remaja yang memanfaatkan perkembangan teknologi komunikasi informasi tidak untuk keperluan yang positif, malah mengarah ke yang negatif sehingga remaja banyak mengalami perubahan sikap dan perilaku dari masa ke masa. Berdasarkan situasi yang dilihat penulis penting rasanya melihat bagaimana sebenarnya pengaruh teknologi komunikasi informasi terhadap perilaku remaja.⁵

B. METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan penelitian perpustakaan (*library research*), yaitu dilaksanakan dengan menggunakan literatur (kepustakaan) dari penelitian sebelumnya, dan menggunakan teknik analisis isi (*content analysis*) dan teknik analisis komparatif konstan (*constan comparative analysis*).

Analisis isi bersifat pembahasan yang mendalam terhadap isi suatu informasi tertulis atau tercetak dalam media massa. Analisis isi juga dapat diartikan sebagai teknik penelitian untuk membuat inferensi-inferensi yang dapat ditiru dan shahih data dengan memperhatikan konteksnya. Sedangkan teknik Analisis Komparatif adalah teknik yang digunakan untuk membandingkan kejadian-kejadian yang terjadi disaat peneliti menganalisa kejadian tersebut dan dilakukan secara terus-menerus sepanjang penelitian itu dilakukan.⁶

Beberapa langkah yang dilakukan dalam penerapan teknik ini untuk analisis data kualitatif yaitu tahap membandingkan kejadian yang dapat

⁴ Sosial, P. O., Candraningrum, D. A., Ilmu, F., & Universitas, K. (n.d.). *Teknologi Komunikasi Informasi Untuk Peningkatan Kesadaran Publik Pada Organisasi Sosial*. 177–185.

⁵ Sosiologi, J. A., & Maret, U. S, *Artikel Teknologi Komunikasi Dan Perilaku Remaja Ana Puji Astuti (Anike Nurmalita: RPS I, 2014)*, hlm. 49-50.

⁶ Harahap, A. (2018). *Education Thought of Ibnu Miskawaih*. *Sunan Kalijaga International Journal on Islamic Educational Research*, 1(1), 1–14. <https://doi.org/10.14421/skijier.2017.2017.11-01>

diterapkan pada tiap kategori, tahap memadukan kategori-kategori serta ciri-cirinya, tahap membatasi lingkup teori dan tahap menulis teori. Untuk mendapatkan data dilakukan menelaah dan menganalisa beberapa konsep yang ada kaitannya dengan pembahasan yang dikemukakan dalam penelitian ini serta informasi keilmuan yang dijadikan sebagai sumber data pokok dan sumber data penunjang.⁷

C. HASIL DAN PEMBAHASAN

Teknologi Merupakan bahagian penting yang tidak bisa dipisahkan dari kehidupan manusia, Alvin Tofler menyebut situasi saat ini dengan era Digitalisasi Industri dan Informasi. Berbagai perkembangan yang dibuktikan dengan penemuan-penemuan alat teknologi seperti mesin cetak, photo copy hingga telepon, radio, televisi hingga saat ini internet menambah jajaran berbagai perkembangan teknologi komunikasi informasi.

Jika merujuk kepada pengertian teknologi komunikasi informasi maka bisa dijelaskan teknologi komunikasi merupakan hasil yang diciptakan oleh manusia untuk meredakan tahapan penyampaian informasi antara komunikator kepada komunikan sehingga lebih mudah untuk didapatkan hasil dari informasi tersebut. Kemampuan Teknologi Komunikasi dan Informasi yang begitu cepat menyebarkannya menjadikannya begitu penting bagi kehidupan manusia.⁸

Sejarah perjalanan Teknologi Komunikasi dan Informasi ditandai dengan penemuan asap sebagai media untuk komunikasi menunjukkan bahwa ada seseorang jika ada asap yang mengepul di suatu tempat, kemudian berlanjut dengan penemuan batu sebagai media alat tulis yang kemudian dikembangkan menjadi kulit kayu yang menjadi cikal bakal lahirnya kertas sebagai bahagian dari sejarah Teknologi Komunikasi dan Informasi.

⁷ Revolusi, A., & Berbagai, D. A. N. (n.d.). *Perkembangan Teknologi Komunikasi dan Informasi*, hlm. 137–149.

⁸ Fitriansyah, F. (2018). *Efek Komunikasi Massa Pada Khalayak (Studi Deskriptif Penggunaan Media Sosial dalam Membentuk Perilaku Remaja)*. 18(2), hlm. 171–178.

Teknologi Komunikasi dan Informasi kemudian ditandai dengan berbagai penemuan monumental yang seiring dengan membawa peradaban terhadap kemajuan manusia dari sisi pengetahuan dan kecepatan untuk meniadapatkan informasi. Hingga saat perkembangan Teknologi Komunikasi dan Informasi sampai tidak terbendung lagi sehingga memunculkan pengaruh positif dan negatif.

Kemajuan teknologi komunikasi selain dengan tulisan kemudian dibuktikan dengan penemuan gambar sebagai media untuk menyampaikan dan menyebarkan informasi ke berbagai penjuru, dengan cakupan yang lebih luas dan mudah untuk dijangkau. Gambar dijadikan sebagai alat untuk mengilustrasikan kejadian yang terjadi di lapangan, dengan efek yang bisa menceritakan maka gambar pada saat itu dijadikan sebagai media yang amat diminati dalam perkembangannya.⁹

Teknologi dengan kemajuan yang begitu cepat memungkinkan untuk mendapatkan informasi secara cepat, Teknologi elektronik seperti radio, tv, menjadi primadona dimasa dengan kekuatan yang dimilikinya dan kemudahan untuk mengaksesnya, beda halnya dengan media percetakan radio dan tv mudah untuk diakses melalui fasilitas yang ada. Kemudahan dan tampilan yang jauh lebih menarik menjadikannya begitu digandrungi oleh khalayaknya. Kondisi ini membuat situasi dalam penyampaian informasi bisa lebih menyeluruh tersebar diberbagai pelosok negeri.¹⁰

Efisiensi penggunaan alat konvensional dalam percetakan terpengaruh dengan adanya kemajuan Teknologi Komunikasi dan Informasi, yang dulunya menggunakan alat tulis, seperti kertas, penghapus dan sebagainya terpotong dengan adanya kemajuan teknologi yang lebih memudahkan dan lebih efisien. Kemajuan teknologi juga dapat mengefisienkan waktu yang lebih cepat dan tepat. Kemudian dapat menyimpan file yang dapat diakses sewaktu-waktu kapan saja dibutuhkan.¹¹

⁹ Rahman, A., *Pengaruh Negatif Era Teknologi Informasi dan Komunikasi Pada Remaja (Perspektif Pendidikan Islam, 2016)*, hlm. 78-80.

¹⁰ Hamzah B. Uno, *Teknologi Komunikasi dan Ilmu Pembelajaran* (Jakarta: Kencana, 2011), hlm. 25-28.

¹¹ Prasetyo, J., Pascasarjana, P., Studi, P., Ips, P., & Semarang, U. N. (2018). *Perubahan Perilaku Remaja Oleh Teknologi Informasi Di Desa Pekuwon Kecamatan Juwana Kabupaten Pati Tesis*, hlm 89-90.

Memasuki kemajuan Teknologi Komunikasi dan Informasi mengisyaratkan adanya transformasi yang begitu cepat dalam kehidupan masyarakat. Peralihan itu bisa dilihat dari berbagai dimensi kehidupan manusia, baik secara soal, ekonomi, politik dan budaya bahkan agama terjadi transformasi yang begitu besar yang merupakan bahagian dari dampak Teknologi Komunikasi dan Informasi.¹²

Dimensi kemajuan Teknologi Komunikasi dan Informasi memungkinkan manusia untuk membangun dunia baru yang lebih tansformatif baik dari sisi agama, budaya, sosial, ekonomi, politik yang menjadikan manusia harus lebih dinamis dengan situasi dan kondisi akibat dari kemajuan media massa saat ini yang merupakan bagian dari kemajuan Teknologi Komunikasi dan Informasi. Dunia saat ini dipandang begitu kecil akulturasi budaya terjadi anatar negara, dampak politik multilateral juga mempengaruhi kehidupan masyarakat saat ini. Sehingga membuat masyarakat banyak merasakan cendrung pesimis terhadap situasi bangsanya.

Sisi lain, harus kemajuan ini harus dijadikan sebagai landasan optimisme untuk memacu ketertinggalan dari negara lain di berbagai lini. Kemajuan Teknologi Komunikasi dan Informasi harus berdampak terhadap masyarakat secara pendidikan, kemudahan untuk akses terhadap informasi harus dijadikan sebagai momentum untuk mendapatkan berbagai literasi sehingga masyarakat bisa menjadi lebih informatf dengan artian masyarakat bisa lebih update dengan perkembangan dan situasi baik secara nasional maupun global.¹³

Era digitalisasi saat ini menjadikan manusia sangat tergantung pada Teknologi Komunikasi dan Informasi, misalnya saja dalam kehidupan sehari-hari meninggal smartphone di rumah merupakan suatu tindakan yang snagat patal, dikarekanan berbagai fasilitas media komunikasi dan informasi yang dimilikinya menjadikan samrtphone menjadi barang yang akan selalu diperhatikan jika hendak bepergian. Kemajuan Teknologi Komunikasi dan Informasi sudah banyak

¹² Revolusi, A., & Berbagai, D. A. N. (n.d.). *Perkembangan Teknologi Komunikasi dan Informasi*, hlm. 137–149.

¹³ Sosiologi, J. A., & Maret, U. S, *Artikel Teknologi Komunikasi Dan Perilaku Remaja Ana Puji Astuti* (Anike Nurmalita: RPS 1, 2014), hlm. 52-53.

mengubah berbagai dimensi kehidupan manusia, efek dari perkembangan media saat ini telah menjadikan masyarakat lebih dinamis dengan berbagai situasi, disisi lain banyak juga menjadi apatis dengan situasi saat ini akibat dari informasi yang begitu mudah untuk diakses tanpa penyaringan.¹⁴

Akselerasi informasi saat ini menandakan akan kemajuan jaman saat ini, kemajuan, kecepatan dan urgensi informasi, menjadi simbol akan sejarah di masa ledakan informasi saat ini, sehingga tidak sedikit juga kemajuan Teknologi Komunikasi dan Informasi dijadikan sebagai alat untuk propaganda dan menyebarkan informasi yang tidak pasti akan kebenarannya. Media saat ini begitu cepat dalam menyebarkan informasi, karena dengan begitu maka media tersebut akan dijadikan sebagai salah satu literasi untuk mendapatkan informasi, baik yang menyentuh kehidupan personalitas, keluarga, bahkan kelompok.¹⁵

Determinisme teknologi merupakan salah satu teori yang melakukan kajian terhadap kemajuan teknologi, teori yang kemukakan oleh Marshall McLuhan menjelaskan bahwa perubahan besar yang terjadi ditengah-tengah masyarakat bagian dari kemajuan yang dihasilkan oleh teknologi. Teknologi banyak mempengaruhi manusia dari berbagai sendi kehidupan diantaranya adalah cara berkomunikasi, berpikir dan berperilaku.¹⁶

Pengaruh Teknologi Komunikasi Informasi Terhadap Remaja

Perkembangan Teknologi Komunikasi dan Informasi merupakan kenyataan yang tidak terbantahkan, berbagai kemajuan yang dihasilkan dari teknologi telah membentuk sebuah sejarah perjalanan dalam kehidupan manusia, kemajuan yang begitu cepat telah memberikan dampak yang sangat baik bagi kehidupan masyarakat. Akselerasi diberbagai lini kehidupan telah dilakukan berkat dari kemajuan yang dihasilkan teknologi. Namun seiring dengan perkembangan zaman banyak yang menyalahgunakan kemajuan itu sendiri

¹⁴ Karakter, D. N., *Dampak Perkembangan Teknologi Dikalangan Remaja* (Jakarta: PT. Remaja Rosdakarya, 2019), hlm.2.

¹⁵ Prasetyo, J., Pascasarjana, P., Studi, P., Ips, P., & Semarang, U. N. (2018). *Perubahan Perilaku Remaja Oleh Teknologi Informasi Di Desa Pekuwon Kecamatan Juwana Kabupaten Pati* Tesis, hlm 89-90.

¹⁶ Nurmadiyah, N. (2016). *Media Pendidikan. Al-Afkar: Jurnal Keislaman & Peradaban*, 5(1), 131–144. <https://doi.org/10.28944/afkar.v5i1.109>

kepada sesuatu yang negatif sehingga sangat berdampak dan mempengaruhi berbagai sikap manusia. Misalnya dengan adanya teknologi banyak manusia sekarang lebih berfikir instan tanpa melalui proses dan tahapan yang seharusnya dijalani.¹⁷

Kemajuan yang begitu mudah untuk diakses saat ini melalui internet, dengan berbagai fasilitas platform media sosial yang banyak diakses, antara lain, Facebook, Instagram, Twitter, WhatsApp dan berbagai macam game online. Satu sisi perkembangan ini sangat bagus bagi para remaja, karena bisa menambah wawasan, di internet, kita dapat dengan mudah menemukan informasi-informasi yang penting diketahui untuk dibaca. Dengan berbagai media ini memungkinkan kepada remaja menambah daya imajinasi yang bisa didapatkan dalam waktu yang sangat cepat.

Misalnya saja dengan adanya berbagai platform media sosial saat ini, para remaja bisa berkomunikasi dengan mudah antara si Adi dengan Herman yang masing-masing berada pada tempat tinggal yang berjauhan, mereka bisa mengirim kabar dengan cepat dan memberikan informasi perkembangan yang didapatkan antara si Herman dan si Adi. Selain itu sekarang media sosial juga bisa digunakan sebagai alat untuk menyampaikan konten kebaikan, bisa melalui Instagram maupun kanal di Youtube.¹⁸

Adanya Twitter dan Facebook juga menambah kemungkinan bagi para remaja bisa bergaul dengan orang lain, meskipun mereka tidak tahu siapa yang diajak berkenalan, karena itu hanya terjadi di dunia maya. Twitter dan Facebook sudah menjadi trend dikalangan remaja, tidak hanya dikalangan remaja saja yang mempunyai Facebook dan Twitter, anak-anak dan orang tua pun mempunyai Twitter dan Facebook. Karena terlalu banyak peminat atau pengguna Facebook dan Twitter, banyak sekali orang-orang yang membuka warung, dan banyak penjual kartu paket data dikarenakan banyak kalangan yang membutuhkan paket data untuk dapat mengakses internet.¹⁹

¹⁷ Yudian W. Asmin, *Filsafat Teknologi* (Surabaya: Al-Ikhlas, 1995), hlm 99-100.

¹⁸ Rahman, A., *Pengaruh Negatif Era Teknologi Informasi dan Komunikasi Pada Remaja (Perspektif Pendidikan Islam, 2016)*, hlm. 78-80.

¹⁹ Prasetyo, J., Pascasarjana, P., Studi, P., Ips, P., & Semarang, U. N. (2018). *Perubahan Perilaku Remaja oleh Teknologi Informasi di Desa Pekuwon Kecamatan Juwana Kabupaten Pati*

Perkembangan media sosial sebagai bagian dari perkembangan teknologi komunikasi informasi telah banyak membuat para remaja jarang sekali yang membuka internet, padahal di internet kita bisa banyak menemui informasi-informasi yang bermanfaat bagi aktivitas kita. Terutama bagi kalangan remaja yang sering sekali sebagai sasaran tembak dari bahaya hoaks informasi yang semakin hari semakin banyak.

Banyak remaja pengguna jaringan teknologi informasi (internet). Tidak mengakses suatu hal yang sewajarnya, mereka telah memanfaatkan dengan menyalah gunakan kecanggihan teknologi dengan mengakses galeri-galeri yang bernuansa pornografi, yang semuanya itu sangat tidak wajar bagi para pengguna khususnya para remaja untuk memanfaatkan dengan menyaksikan tayangan-tayangan budaya asing yang tidak normatif. Membuka situs-situs video porno, gambar porno tidak sesuai dengan hal yang dibutuhkan dibidang pendidikan.

Padahal hal seperti ini bisa membahayakan seorang remaja, karena diantara mereka ada yang mencoba melakukan hubungan seks tanpa ada ikatan pernikahan dan juga hubungan seks bisa juga menimbulkan penyakit seperti HIV atau AIDS. Karena kita tidak tahu, pasangan yang diajak hubungan seks mempunyai penyakit yang mematikan itu apa tidak. Hal ini membuat para orang tua dan guru prihatin sekaligus khawatir akan perkembangan moral mereka.

Masa remaja adalah masa pencarian jati diri, dan bisa saja dalam proses pencarian jati diri itu remaja tersebut melalui jalan yang benar atau jalan yang salah. Apabila remaja gagal dalam mengembangkan rasa identitasnya, maka remaja akan kehilangan arah. Jika dilihat kemajuan teknologi saat ini tidak bisa dipisahkan dari kehidupan masyarakat, ditambah dengan situasi pandemi saat ini yang mewajibkan pembelajaran secara daring (online) membuat peluang remaja lebih banyak menghabiskan waktu untuk mengakses internet, media sosial dan game online yang juga memperparah perilaku sosial remaja saat ini.²⁰

Pada hakikatnya, kemajuan teknologi dan pengaruhnya merupakan hal yang tidak bisa dipisahkan dari kehidupan manusia, berdasarkan laporan tahunan

Tesis, hlm 89-90.

²⁰ Sarlito Wiriawan Sarwono, *Psikologi Remaja* (Jakarta: Raja Grafindo Persada 1994), hlm. 23-24.

App Annie bertajuk *State of Mobile 2020* yang dikutip Kumparan, mereka melihat 12 negara dengan penggunaan handpone terbanyak perhari. Hasil penelitian mengemukakan bahawa masyarakat Indonesia menggunakan Handpone selama 4-5 jam per hari. Jika dikaitkan dengan bonus demografi Indoensia saat ini yang mengalami tingkat usia penduduknya di usia muda, maka bisa dipastikan yang paling banyak menggunakan handpone untuk mengakses internet adalah kaum muda yang didalamnya ada para remaja.

Berdasarkan hasil penelitian itu juga menjelsakan yang paling banyak diakses adalah platform media sosial dan game. Ini bisa jadi bahagian dari cara para remaja untuk banyak mengisi waktu luang karena pembelajaran dilakukan dari rumah menadapatkan hiburan dengan bermedia sosial atau memankan game online.²¹

Sesungguhnya kebiasaan ini akan berdampak pada beberapa perilaku remaja, daintara perilaku sosial. Kesibukan yang diakibatkan oleh banyak mengakses media sosial dan game online membuat ruang untuk berinteraksi dan berkomunikasi berkurang tidak hanya kepada teman sejawadnya akan tetapi bahkan kepada keluarga dan juga orangtuanya.

Tindakan ini merupakan bahagian dari dampak negatif bagi remaja akibat salah menggunakan perkembangan teknologi komunikasi dan informasi saat ini, oleh karenanya orang tua yang terlibat langsung kepada anak remaja harus lebih memperhatikan anaknya terutama dalam penggunaan teknologi saat ini, tindakan orang tua bahagian dari pencegahan terhadap pemanfaatan perkembangan teknologi komuni informasi yang tidak tepat guna atau tepat sasaran.²²

Kemajuan teknologi komunikasi dikalangan remaja harus dijadikan sebagai media yang memberikan kebermanfaat secara substantif kepada penggunaan yang baik dan benar. Perkembangan teknologi komunikasi informasi harus dimaknai untuk menambah wawasan dan memperkaya ide sehingga bonus

²¹ Fitriansyah, F. (2018). *Efek Komunikasi Massa Pada Khalayak (Studi Deskriptif Penggunaan Media Sosial dalam Membentuk Perilaku Remaja)*. 18(2), hlm. 172.

²² Jauhari, M. I. (2018). *Peran Media Pembelajaran dalam Pendidikan Islam*. *Journal Piwulang*, 1(1), 54. <https://doi.org/10.32478/ngulang.v1i1.155>

demografi yang diganungkan saat ini menjadi kenyataan yang bisa diwujudkan secara bersama-sama.²³

Remaja harus mengambil peran sesuai dengan kemampuannya, misalnya dengan tidak menyebarkan informasi yang tidak bisa dipertanggungjawabkan kebenarannya, tidak membuat dan membagikan konten-konten yang dapat menyakit hati dan perasaan orang lain.

Tindakan yang dilakukan oleh salah seorang remaja dibanding pada tahun 2020 saat lagi hebatnya tantangan pandemi banyak membuat miris hati masyarakat Indonesia. Pada saat seorang youtuber yang bernama paleka membuat konten dengan membagikan sembako dalam kardus yang berisikan batu dan sampah. Perilaku semacam ini merupakan tindakan yang tidak mengedepankan moral terutama tidak menghargai perasaan orang lain di saat kesusahan malah dikasih sembako yang isinya sampah.

Kejadian ini harus menjadi pelajaran bagi setiap anak bangsa terutama para remaja, untuk lebih teliti dan mawas terhadap penggunaan internet atau media sosial yang mungkin bisa membuat orang lain merasa tersakiti karena tindakan yang salah memanfaatkan keberadaan perkembangan teknologi komunikasi dan informasi.

Kemajuan teknologi yang telah mempengaruhi gaya hidup dan pola pikir masyarakat, terutama di kalangan remaja. Semakin canggihnya dunia teknologi, semakin canggih pula cara orang menyampaikan informasi. Dengan semaraknya media informasi seperti sekarang ini, di satu sisi memberikan kita dampak yang positif, tapi di sisi lain justru menjadi bumerang bagi keberlangsungan hidup para generasi muda Islam terutama para remaja muslimah.

Mudahnya informasi didapatkan, membuat mudah untuk kita mengetahui dan memastikan kejadian yang sedang terjadi atau sudah terjadi dengan adanya perkembangan teknologi komunikasi informasi. Misalnya kejadian di Amerika terkait pelaksanaan pemilihan presiden, dapat diakses dengan mudah dan cepat, bisa sambil memegang remote control televisi, atau mengakses dengan

²³ Karakter, D. N., *Dampak Perkembangan Teknologi Dikalangan Remaja* (Jakarta: PT. Remaja Rosdakarya, 2019), hlm.2.

smartphone yang kita miliki maka kita sudah tahu kejadian hari ini di Amerika. Itulah salah satu bukti canggihnya teknologi masa kini.

Tapi, maraknya kekerasan, pelecehan, hilangnya tata krama, berubah drastisnya budaya, lunturnya norma agama dan tindakan-tindakan negatif lainnya, juga tidak lepas dari perkembangan teknologi komunikasi informasi, Kemajuan teknologi saat ini turut serta membangun perilaku-perilaku negatif antara lain budaya konsumtif, budaya serba instan tanpa harus melalui proses panjang dengan berbagai dinamika perjalanan untuk mendapatkan atau menyampaikan informasi.

Kehidupan yang dipengaruhi oleh media menjadikan masyarakat dapat mengakses kejadian yang terjadi dengan begitu cepat diseluruh penjuru belahan dunia. Dahulu kita mengenal pepatah "dunia tak selebar daun kelor", saat ini pepatah sudah berganti; "dunia saat ini selebar daun kelor", kejadian antara Palestina dan Israel setiap saat dan setiap waktu bisa di akses dengan mudah. Kemajuan teknologi komunikasi dan informasi saat ini telah menjadikan hidup begitu luas dan begitu cepat berputar.

Transformasi yang begitu cepat harus dibarengi dengan pengawasan yang ekstra, terutama dalam penggunaan smartphone oleh anak. Orang tua sudah seharusnya menata untuk apa digunakan anak, karena jikalau tidak akan menimbulkan berbagai persoalan yang mudah mempengaruhi anak. Berbagai kejadian penipuan seringkali menghiasi perkembangan media saat ini sehingga tidak sedikit banyak korban yang terperangkap terutama kalangan remaja. Berbagai modus penipuan yang didapati di media informasi adalah perkenalan dan pertemanan melalui facebook yang mengakibatkan terjadinya tindakpadana seperti pemerkosaan dan bahkan pembunuhan.

Perlakuan orangtua terhadap penggunaan media oleh anak harus dibarengi dengan sikap penghargaan. Karena dengan begitu anak akan merasa nyaman yang berimplikasi terhadap sikap anak yang juga akan menghargai orang tua, sehingga akan muncul sikap keterbukaan oleh anak. Teruma jika orang tua menemukan gambar atau video yang tidak tepat untuk konsumsi anak, tidak langsung menghakimi. Orangtua harus lebih persuasif dengan mengedukasi dampak buruk dari konsumsi prihal yang tidak baik untuk diakses si anak.

Ketergantungan anak kepada teknologi kalau digunakan kepada nilai positif akan berdampak kepada tindakan dan pengetahuan yang begitu luas, dan wawasan yang begitu update. Sisi negatif ketergantungan terhadap teknologi ini juga akan mempengaruhi psikis dan psikologis anak, karena berbagai fitur yang dihadirkan oleh perkembangan teknologi ini telah banyak menyita waktu dan pikiran anak remaja, terutama dalam memainkan game online yang saat ini telah menjamur dan menyentuh seluruh lapisan masyarakat tanpa terkecuali kalangan remaja.

Peran serta keluarga dan orang disekeliling remaja akan sangat mempengaruhi ketergantungannya terhadap kemajuan teknologi yang ada saat ini, orang tua atau orang terdekat harus lebih aktif untuk mengarahkan anak kepada penggunaan teknologi yang bersifat positif, kemajuan teknologi harus dijadikan sebagai alat untuk lebih bijak dan dewasa menyikapi berbagai situasi, sehingga anak akan lebih arif dalam menyelesaikan berbagai persoalan yang tengah dihadapinya. Ketergantungan itu harus dijadikan untuk mendapatkan informasi yang positif sehingga tidak terjerumus kepada hal-hal yang mengakibatkan permasalahan di kemudian hari terutama kehidupan sosial anak.

Kemajuan teknologi juga berdampak alat teknologi seperti ponsel, komputer, tablet, atau pun laptop. Semua produk teknologi ini terus berlomba meningkatkan kualitas masing-masing dengan berbagai dukungan sertifikasi dan kecanggihannya. Ketidak siapan dengan berbagai perkembangan alat teknologi komunikasi saat ini akan memberikan pengaruh terhadap perkembangan mental dan psikologis seorang remaja. Para peneliti sejak lama mengamati hal ini. Sekian lama mengkaji dan menelaah dampak internet pada remaja, mereka memutuskan untuk memasukan kecanduan internet pada anak tergolong pada gangguan mental.²⁴

Hal itu juga termasuk pada mereka yang kecanduan ponsel pintar, atau komputer rumahan sekalipun. Peneliti Australia yang tergabung dalam Masyarakat Psikologis Australia (PSA) telah menyampaikan usulannya itu kepada masyarakat internasional. Ketika itu diterima, maka akan dilakukan studi lanjutan

²⁴ Istiningsih, *Teknologi Komunikasi dan Informasi* (Yogyakarta: UIN SUKA Press, 2011), hlm. 43.

guna memastikan kelayakan usulan tersebut. Peneliti Universitas Teknologi Swinburne, Mike Kyrios mengatakan studi lanjutan akan dilaksanakan dengan harapan para profesional kesehatan dapat mendiagnosa anak-anak terkait perilaku adiktif sebagai dampak dari penggunaan teknologi secara berlebihan. Mereka, nantinya akan memberikan solusi penyembuhan ketergantungan tersebut.²⁵

Penggunaan teknologi yang berlebihan akan menjadi masalah yang cukup serius, jika tidak ditanggulangi dengan cepat dan tepat. Belakangan banyak diberitakan remaja yang kerusakan mental dan psikologisnya karena terlalu kecanduan dengan game online yang merupakan bahagian dari kemajuan teknologi itu sendiri. Oleh karenanya menjadi suatu keharusan bagi setiap orang tua agar tetap lebih memperhatikan tindakan dan kelakuan anak dalam menggunakan dan memanfaatkan perkembangan teknologi komunikasi dan informasi yang lebih tepat dan berkualitas. Apabila anak sudah menunjukkan gejala frustrasi berarti ada hal serius yang harus menjadi perhatian orang tua. Terutama jika diakibatkan oleh penggunaan teknologi yang berlebihan.²⁶

D. PENUTUP

Perkembangan teknologi komunikasi sangat cepat dan pesat. Hampir semua orang sekarang dapat berkomunikasi dengan cepat dan mudah. perkembangan teknologi komunikasi informasi ditandai dengan adanya perkembangan yang semakin canggih kita dapat mudah terhubung dengan daerah – daerah lain antara satu negara dengan negara lain dengan cepat dan mudah.

Teknologi itu sama dengan sebuah pisau yang bisa membawa manusia ke dua arah yang berbeda, yang pertama bisa membawa manusia ke jalan yang baik dengan segala kecanggihan yang dimiliki membuat manusia mendapat kemudahan di segala bidang (dampak positif) sedangkan yang kedua bisa membawa manusia ke dalam kesengsaraan yang disebabkan oleh penyalahgunaan kemajuan teknologi itu sendiri sendiri (dampak negatif) oleh karena itu kemajuan

²⁵ Revolusi, A., & Berbagai, D. A. N. (n.d.). *Perkembangan Teknologi Komunikasi Dan Informasi*, hlm. 137–149.

²⁶ Nuruddin, *Pengantar Komunikasi Massa* (Jakarta: Raja Grafindo Persada: 2007), hlm. 22.

teknologi itu bisa berdampak positif dan dapat pula berdampak negatif, tergantung ke arah mana kita menjalankannya.

Perkembangan teknologi komunikasi informasi di Indonesia sangat dipengaruhi oleh kemampuan sumber daya manusia dalam memahami komponen teknologi informasi, seperti perangkat keras dan perangkat lunak komputer yang digunakan untuk mentransfer data. Perkembangan teknologi informasi seharusnya dimanfaatkan untuk mengakses ilmu pengetahuan yang dapat menambah wawasan, ide dan gagasan yang dapat meningkatkan kemajuan bangsa dan negara.

Perkembangan teknologi komunikasi informasi harus didukung dengan tetap mempedomani kaedah, atau norma-norma yang menjadi garis pembatas bagi penggunaannya untuk tidak disalahgunakan kepada hal-hal yang dapat merusak mental dan psikologis terutama bagi kalangan remaja.

Kesehatan mental bagi para remaja saat ini menjadi penting untuk menjawab bonus demografi yang didapatkan bangsa Indonesia saat ini. Perkembangan teknologi komunikasi harus dijadikan sebagai peluang untuk mendapatkan pekerjaan dan tambahan penghasilan yang bisa memberikan kebermanfaat bagi para remaja. Penguatan dalam bidang keilmuan teknologi harus menjadi perhatian bersama sehingga bisa memberikan kontribusi besar terutama bagi negara. Berbagai peluang bisini di bidang perkembangan teknologi komunikasi informasi di banyak tempat harus disadari dengan penguatan SDM yang mumpuni untuk melihat dan mengimplementasikan setiap rencana dan tindakan yang akan dilakukan dalam mendukung perkembangan teknologi komunikasi informasi.

DAFTAR PUSTAKA

- Alip Kunandar, *Teknologi Komunikasi, Masyarakat, Dan Jurnalisme* Yogyakarta: Prodi Ilmu Komunikasi UIN SUKA, 2012.
- Agung Nugroho, *Teknologi Komunikasi*, .Yogyakarta: Graha Ilmu, 2010.
- Fitriansyah, F. (2018). *Efek Komunikasi Massa Pada Khalayak (Studi Deskriptif Penggunaan Media Sosial dalam Membentuk Perilaku Remaja)*. 18(2),
- Hamzah B. Uno, *Teknologi Komunikasi dan Ilmu Pembelajaran* Jakarta: Kencana, 2011.
- Harahap, A. (2018). Education Thought of Ibnu Miskawaih. *Sunan Kalijaga International Journal on Islamic Educational Research*, 1(1), <https://doi.org/10.14421/skijier.2017.2017.11-01>
- Istiningsih, *Teknologi Komunikasi dan Informasi* Yogyakarta: UIN SUKA Press, 2011.
- Jauhari, M. I. (2018). Peran Media Pembelajaran dalam Pendidikan Islam. *Journal PIWULANG*, 1(1), 54. <https://doi.org/10.32478/ngulang.v1i1.155>
- Karakter, D. N. (2019). *Dampak Perkembangan Teknologi Dikalangan Remaja*. 7(2).
- Nurmadiyah, N. (2016). Media Pendidikan. *Al-Afkar : Jurnal Keislaman & Peradaban*, 5(1),. <https://doi.org/10.28944/afkar.v5i1.109>
- Nuruddin, *Pengantar Komunikasi Massa* Jakarta: Raja Grafindo Persada: 2007.
- Prasetyo, J., Pascasarjana, P., Studi, P., Ips, P., & Semarang, U. N. (2018). *Perubahan Perilaku Remaja Oleh Teknologi Informasi Di Desa Pekuwon Kecamatan Juwana Kabupaten Pati Tesis*.
- Rahman, A. (2016). *Pengaruh Negatif Era Teknologi Informasi Dan Komunikasi Pada Remaja (Perspektif Pendidikan Islam)*.
- Revolusi, A., & Berbagai, D. A. N. (n.d.). *Perkembangan Teknologi Komunikasi Dan Informasi :*
- Sarlito Wiriawan Sarwono, *Psikologi Remaja* Jakarta: Raja Grafindo Persada 1994.

Sosial, P. O., Candraningrum, D. A., Ilmu, F., & Universitas, K. (n.d.). *Teknologi Komunikasi Informasi Untuk Peningkatan Kesadaran Publik Pada Organisasi Sosial*.

Sosiologi, J. A., & Maret, U. S. (2014). *Artikel Teknologi Komunikasi Dan Perilaku Remaja Ana Puji Astuti, Anike Nurmalita RPS 1*.

Yudian W. Asmin, *Filsafat Teknologi Surabaya: Al-Ikhlas*, 1995.